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Ministro diz que reforma do ensino 
médio pode vir por medida provisória

EDUCAÇÃO

DANIEL MELLO/AG. BRASIL - 
O ministro da Educação, 
Mendonça Filho, disse  
que o governo pretende 
aprovar, ainda este ano, a 
Reforma do Ensino Médio, 
nem que seja necessário 
editar uma medida pro-
visória. A reformulação 
do currículo e estrutura 
da parte final do ensino 
básico está em discussão 
no Congresso Nacional. 
“Vamos aprovar neste ano, 
com certeza”, enfatizou o 
ministro, na abertura do 
seminário Caminhos para 
a qualidade da educação 
pública: impactos e evi-
dências, que acontece em 
São Paulo, no teatro do 
Instituto Tomie Ohtake.

O ministro, no entan-
to, prevê dificuldades em 
votar a proposta, uma vez 
que a prioridade do parla-
mento nos próximos me-
ses deve ser as medidas 
relacionadas à economia. 
“Nós temos receio de que 
no bojo, no momento em 
que se discutem medidas 
tão significativas no cam-
po econômico, a gente 
venha a secundarizar um 
tema tão relevante quan-
to à reforma do ensino 
médio”, disse.

“Se nós percebermos 
que a Reforma do Ensino 
Médio não poderá sair até 

o final do ano via projeto 
de lei, mesmo com urgên-
cia, nós vamos partir para a 
medida provisória”, adian-
tou o ministro que disse ter 
discutido o assunto com o 
presidente Michel Temer.

Segundo Mendonça, o 
ministério já enviou uma 
série de contribuições ao 
projeto substitutivo que 
está sendo elaborado pelo 
deputado Wilson Filho 
(PTB-PB) a partir do texto 
inicial do deputado Regi-
naldo Lopes (PT-MG). En-
xugamento e Flexibilidade

O enxugamento do 
currículo e a flexibilidade 
na escolha das disciplinas 
foram alguns dos pontos 
destacados por Mendonça 
ao falar sobre as alterações 
propostas para o ensino 
médio. “[É importante] ter 
mais flexibilidade para que 
o jovem no ensino médio 
comece a decidir a própria 
trajetória. Não faz sentido 
que o jovem que quer in-
gressar em um curso ligado 
à área de humanas tenha a 
mesma base curricular da-

quele jovem que vai para 
as ciências exatas”, ressal-
tou. O ministro também 
considerou alto o número 
de 13 matérias obrigatórias 
que compõem a grade cur-
ricular atualmente.

Ampliar a integração 
entre o ensino convencio-
nal e a rede técnica é outro 
ponto defendido por Men-
donça. “A grande maioria 
das redes da educação 
média são absolutamen-
te separadas da educação 
técnica. Nós temos que 
aproximar mais para ofe-
recer também essa opor-
tunidade para os jovens”, 
disse ao mencionar como 
bons exemplos a rede Pau-
la Souza, de São Paulo, e os 
Institutos Federais.

Para o ministro, tam-
bém são necessárias adap-
tações no modo de ensi-
nar. Mendonça atribuiu os 
elevados índices de evasão 
escolar, em parte, à falta de 
interesse dos jovens na es-
cola. “São 1,7 milhão de jo-
vens que nem trabalham, 
nem estudam”, destacou. 

“A grande maioria das re-
des da educação média são 
absolutamente separadas 
da educação técnica. Nós 
temos que aproximar mais 
para oferecer também essa 
oportunidade para os jo-
vens”, acrescentou.

ORÇAMENTO
Durante a explana-

ção no auditório do se-
minário, Mendonça foi 
interrompido por gri-
tos vindos do público, 
em manifestação con-
tra cortes no orçamento 
destinado à educação. O 
ministro negou que haja 
redução de recursos 
destinados à área. “Não 
houve redução do orça-
mento do Ministério da 
Educação, ao contrário 
do que foi dito e propa-
gado”, enfatizou após 
atribuir as informações 
a “mentiras” propaga-
das nas redes sociais. “A 
gente tem para 2017 um 
orçamento que é maior 
do que o para 2016 em 
7%”, complementou.

A reformulação do 
currículo e estrutura 
da parte final do 
ensino básico está 
em discussão no 
Congresso Nacional

Fotos: Reprodução

Artigo

  Rener Bilac

Alerta vermelho na Educação
A LUZ AMARELA já estava 
acesa, agora, é luz ver-
melha mesmo, no farol 
da educação, com esse 
resultado preocupan-
te das notas baixas do 
Índice de Desenvol-
vimento da Educação 
Básica do País (Ideb). É 
tanta coisa inútil sendo 
ensinada e mal com-
preendida, com razão, 
pelos alunos, que o re-
sultado final da avalia-
ção acaba em um qua-
se fracasso coletivo.

Se o sistema de en-
sino resumisse as ma-
térias por áreas de in-
teresse específico dos 
estudantes, certamen-
te teríamos um hori-
zonte mais brilhante. 
Uma pena que, até ago-
ra, a coisa anda meio 
nebulosa, seja nas es-
colas públicas ou par-
ticulares - foi o que de-
monstrou a pesquisa 
do Instituto Nacional 
de Estudos e Pesquisas 
Educacionais (Inep). O 
senso comum converge 
para o reconhecimento 
de que o País e sua gen-
te só vão adiante prio-
rizando a qualidade da 
educação oferecida aos 
estudantes. As oportu-
nidades de crescimento 
pessoal e profissional, 
consequentemente do 
Brasil, somente virão 
quando a gente, defi-
nitivamente, entender 
que é assim.

Os registros do Ideb 
de 2015 mostraram que 
as metas não foram 
cumpridas nos anos 

finais do Ensino Fun-
damental (6º ao 9º). No 
Ensino Médio, a meta 
não foi alcançada e o 
índice permanece es-
tagnado desde 2011.

Os governos atuais 
falam sobre educação 
e fazem praticamen-
te nada. Afinal, há 
muitos anos, muitas 
redes estaduais têm 
parceria com funda-
ções empresariais para 
propor soluções para 
o ensino médio. E até 
agora nada avançou. 
Pelo contrário. Como 
mostrou o Ideb 2015, a 
situação piorou.

As soluções para a 
crise do ensino médio 
que surgirão no cená-
rio para o público em 
geral devem desfilar 
vestidas de inovação. 
No entanto, novidade 
mesmo seria valorizar 
os professores, valori-
zar boa pesquisa e re-
novação pedagógica 
sobre o ensino médio, 
além de uma propos-
ta de interação com os 
estudantes – isso, sim, 
fundamental, especial-
mente nessa etapa.

Há muitos educa-
dores bons nas redes 
estaduais, pessoas que 
não estão sendo ouvidas 
para construir as políti-
cas de educação. Passou 
da hora de investirmos 
em questões estruturais, 
como melhorar a forma-
ção docente e o salário 
da categoria, além de 
uma reformulação pe-
dagógica completa.
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Morte de ator chama a atenção sobre 
perigos de entrar em rios para banho

AÇÃO PREVENTIVA

ANDREIA VERDÉLIO/AG. BRASIL 
-  A morte do ator Do-
mingos Montagner cha-
mou a atenção para os 
perigos a que as pessoas 
se expõem ao entrar em 
rios para banho. Segun-
do o comandante do 
Subgrupamento de Bus-
ca, Resgate e Salvamen-
to Aquático do Corpo de 
Bombeiros de Sergipe, 
capitão Gideão Oliveira, 
as pessoas acabam se 
prendendo à beleza da 
natureza e esquecem de 
avaliar o risco do local.

Montagner morreu 
na tarde de quinta-feira 
(15) por afogamento, ao 
nadar no Rio São Fran-
cisco, no município de 
Canindé de São Francis-
co, no sertão sergipano, 
em um local profundo e 
com correnteza. O cor-
po foi localizado preso 
às pedras a cerca de 30 
metros de profundida-
de, perto da Usina de 
Xingó, no Canindé.

“É uma região com 
risco bem próximo, de-
corrente da formação do 
fundo do rio. As próprias 
pedras mudam a direção 
da erosão da água, com 
variações circulares, áre-
as de rotação e formação 
de correntes não defini-
das”, disse, acrescentan-
do que isso acontece em 
todo local de pedras ao 
longo do São Francisco.

Segundo Oliveira, 
dentro dos limites de 
segurança, o banho no 
local pode ser tranquilo. 
“Quando se ultrapassa o 
limite, falta informação, 
você subestima o próprio 

rio e superestima sua ha-
bilidade [de natação], 
tudo isso potencializa os 
riscos”, explicou.

Em entrevista ao Pro-
grama Revista Brasil, da 
Rádio Nacional, o prefeito 
de Canindé do São Fran-
cisco, José Heleno da Sil-
va, disse que existe uma 
obra na orla do local onde 
Montagner se afogou e 
que durante as constru-
ções o contrato dos dois 
salvas-vidas que traba-
lhavam ali foi suspenso.

“É uma área de muito 
risco, onde poucos ba-
nhistas se arriscam, os 
pescadores e a popula-
ção da região sabem dis-
so”, disse Silva, explican-
do que ao final da obra 
será retomado o contrato 
dos salvas-vidas. Tam-
bém não há placas de si-
nalização no local.

O delegado de Ca-

nindé de São Francisco, 
Antônio Francisco Filho, 
também em entrevista ao 
Revista Brasil, disse que 
não houve responsabili-
dade criminal pela morte 
de Montagner, mas caso 
o Ministério Público en-
tenda que pode ter havi-
do alguma falha e solicite 
apuração, isso será feito 
pela polícia local.

PREVENÇÃO 
DE AFOGAMENTOS

A prevenção ainda é 
a melhor forma de evitar 
mortes por afogamento, 
segundo o capitão Olivei-
ra, do Corpo de Bombei-
ros. Conhecer e se infor-
mar sobre o local onde vai 
entrar, manter a água aci-
ma da linha da cintura e 
usar um colete salva-vidas 
são algumas das orienta-
ções. “Respeitar a natu-
reza e respeitar o próprio 

corpo”, disse Oliveira.
Ainda assim, caso 

a pessoa caia no rio, a 
orientação é não lutar 
contra a correnteza e 
manter a flutuabilidade 
se direcionando para a 
margem ou aguardando 
o socorro. É importante 
também que as pesso-
as não treinadas evitem 
entrar na água para ten-
tar socorrer uma vítima; 
elas podem jogar algum 
material para que o ou-
tro segure ou flutue e de-
vem chamar o socorro 
no imediato.

DOMINGOS 
MONTAGNER

De Canindé, o corpo 
do ator foi encaminhado 
para Aracaju e liberado na 
manhã de ontem (16) pelo 
Instituto Médico-Legal. Ele 
chegou em Aracaju (SE) em 
um voo fretado.

A morte do ator 
Domingos Montagner 
chamou a atenção para 
os perigos a que as 
pessoas se expõem ao 
entrar em rios para banho

EDUCAÇÃO
Programa do MEC 
investirá R$ 340,2 
milhões na capacitação 
de alfabetizadores

O Ministério da Edu-
cação (MEC) anunciou 
que investirá R$ 340,2 
milhões na capacitação 
de 310 mil alfabetizado-
res de todo o país até o 
fim deste ano. Segundo a 
pasta, o aperfeiçoamen-
to de professores faz par-
te do novo desenho do 
Programa Nacional de 
Alfabetização na Idade 
Certa (Pnaic), que pro-
põe inserir os próprios 
alfabetizadores no gru-
po de orientadores de 
aprendizagem. “O MEC 
traz a ideia de aperfei-
çoamento e formação 
entre pares, valorizan-
do o protagonismo dos 
educadores que vêm se 
destacando na área de 
alfabetização”, informou.

O Pnaic visa a asse-
gurar que todos os es-
tudantes dos sistemas 
públicos de ensino es-
tejam alfabetizados, 
em língua portuguesa 
e matemática, até o fi-
nal do terceiro ano do 
ensino fundamental, 
como está previsto no 
Plano Nacional de Edu-
cação. Segundo o MEC, 
entretanto, os dados da 
Avaliação Nacional da 
Alfabetização de 2014 
apontam que, em lei-
tura, apenas 11% das 
crianças foram plena-
mente alfabetizadas na 
idade certa.

O MEC informou 
que foi criado ainda 

um comitê gestor para 
o Pnaic, que deverá for-
talecer a responsabi-
lização das estruturas 
estaduais, regionais e 
locais de gestão na de-
finição de metas e no 
acompanhamento di-
reto das ações. O co-
mitê será composto 
por um coordenador 
estadual, do Conselho 
Nacional de Secretários 
de Educação (Consed), 
um coordenador muni-
cipal, da União Nacio-
nal dos Dirigentes Mu-
nicipais de Educação 
(Undime) e coordena-
dores regionais e locais 
(um por município), 
para assegurar capila-
ridade, mobilização e 
controle social.

Outra novidade 
é que as instituições 
de capacitação – uni-
versidades públicas e 
centros de formação 
de docentes das redes 
públicas – organizarão 
a formação em serviço 
dos agentes envolvidos. 
Segundo o ministério, 
nesta nova versão, se-
rão trabalhados pro-
jetos pedagógicos de 
formação em serviço, 
“marcados pela criati-
vidade, a resolução de 
problemas, o uso de 
tecnologias educacio-
nais e metodologias 
ativas, aproximando 
teoria e prática”.

AGÊNCIA BRASIL

Fotos: Reprodução
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Pedro Bial se recupera 
após cirurgia de três pontes 
de safena no coração

Pedro Bial passou por um 
susto ao realizar seus 
exames cardiológicos 
de rotina. Segundo a 
colunista Patrícia Kogut, 
do jornal “O Globo”, o 
apresentador descobriu 
a necessidade de rea-
lizar uma cirurgia para 
colocar três ponte de 
safena no coração.

Ainda segundo a colu-
nista, a cirurgia foi um 
sucesso e Pedro Bial já 
está se recuperando. 
“Estou muito bem. Em 
breve, estarei de volta 
à minha rotina”, disse o 
apresentador ao jornal, 
após o procedimento. 
Em 2017, Pedro Bial en-

frentará novos desafios, 
já que deixará o coman-
do do BBB a cargo de 
Tiago Leifert, depois de 
15 anos, e assumira um 
novo programa de entre-
vistas nas madrugadas 
da Globo, no lugar de 
Jô Soares. “Estou muito 
entusiasmado com mais 
esta aventura. Falar em 
desafio é pouco, seria 
clichê. É mais que isso. 
É um compromisso de 
manter o horário como 
um espaço livre para ex-
pressão e manifestação 
de opiniões de todo o 
espectro ideológico e de 
pensamento indepen-
dente”, contou ele.

No ar pelo SBT há cinco 
anos, hoje à frente do 
programa “Máquina da 
Fama” e participando do 
quadro “Jogo dos Ponti-
nhos” no “Programa Silvio 
Santos”, Patrícia Abrava-
nel contou que trabalhar 
com o pai ainda é “uma 
aventura”. Em entrevista 
a apresentadora contou 
que sempre se surpreen-
de com Silvio Santos.

“Meu pai é uma figura! Ele 
não gosta de nada combi-
nado, lá é tudo no impro-
viso mesmo. Fico impres-
sionada com o quanto ele 
se diverte e gosta do que 
faz. Quando você menos 

espera, lá vem ele cheio 
de ideias e sacadas novas. 
Ele nunca cansa de sur-
preender”, revelou Patrícia 
Abravanel. Patrícia Abrava-
nel contou que tem apren-
dido a lidar com seus erros. 
“Eu me perdoo. Mudo o 
que acho que tenho que 
mudar e sigo em frente”, 
disse a apresentadora, 
que também tem planos 
de atuar. “Já até pedi para 
minha mãe uma partici-
pação em alguma novela. 
Ela escreveu, mas, quando 
chegou o dia de gravar, eu 
estava gravidíssima!! Na 
hora certa as coisas vão 
acontecer”, contou ela.

Patrícia Abravanel revela vontade 
de atuar: “pedi participação em novela”

Ivete Sangalo diz que filho tem 
temperamento igual ao seu: “Evito dizer a ele”
Ivete Sangalo foi a entre-

vistada do programa The 
Noite (SBT) na noite desta 
quinta-feira (15). Durante 
o bate-papo com Dani-
lo Gentili, a cantora falou 
sobre o filho, Marcelo, e 
disse que o garoto tem 
uma personalidade bas-
tante parecida com a sua.

“Sinto que meu filho tem 
esse meu temperamen-
to. Mas evito dizer a 
ele”, comentou a can-
tora, que está lançan-
do seu novo trabalho, 
“Acústico em Trancoso”.

Coruja, Ivete contou que 
chega a perder horas de 
sono mimando o filho 
único, fruto do seu casa-
mento com Daniel Cady. 
“  Toda vez que chego de 
viagem, ainda de madru-
gada, vou dar aquela con-
ferida se a coberta ainda 
está em cima. Entro pra 
ver se tá tudo bem e fico 
olhando pra ele horas e, 
quando vejo, o dia está 

raiando”, afirmou.
Apesar de pouco aparecer 

em público, segundo a 
cantora, Marcelo já de-
monstra grande intimida-
de com a música e não é 
nada tímido. “Ele é muito 
ativo. Muito elétrico. Ele 
toca bateria, mas toca va-
lendo mesmo. Ele adora 
AC/DC e ouve Pearl Jam, 
mas ele se amarra mes-
mo em Bob Marley. O pai 
dele é muito agitado. Ao 
contrário de mim, que sou 
agitada só no palco”, con-
tou. Irreverente, a cantora 
não deixou de fazer graça 
ao falar de sua excelente 
forma física.”Eu vinha na 
pele, mas coloquei uma 
meia porque sabia que te-
ria uma câmera dois foca-
da no shortinho”, comen-
tou, brincalhona.

Durante o programa, Ive-
te também se mostrou 
honrada ao falar sobre o 
convite para se apresentar 
no encerramento das Pa-

ralimpíadas.”Fiquei muito 
honrada e acho que para 
a minha vida como mu-
lher, como artista, como 
pessoa e como mãe isso 
vai ser uma super tacada.
Vou honrar e fechar essa 
Paralimpíada com muito 
carinho”, garantiu.

Animada, a cantora também 
contou sobre como rece-
beu o convite para ser en-
redo da escola de samba 
Grande Rio no Carnaval 

2017. “ Eu fiquei pen-
sando: ‘mas esses ca-
ras estão falando a ver-
dade?’. Achei que era 
onda de amigos. Achei 
que era brincadeira.  
Fiquei muito feliz por-
que sou do Carnaval 
e sei o valor histórico 
desses desfiles”, afir-
mou, registrando ainda 
que não tem o gingado 
dos cariocas quando o 
assunto é samba.
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RECEITAS PRÁTICAS E FÁCEIS

DOCE MORANGOS COM SUSPIRO

INGREDIENTES
2 bandejas de morango
2 bandejas (do morango) 
de suspiros brancos
2 caixinhas de creme 
de leite

MODO DE PREPARO 
Pique os morangos 

(não precisam ser muito 
pequenos), quebre os 
suspiros com as mãos
e jogue o creme de leite
Mexa tudo e sirva-se
Fica mais gostoso se o 
creme de leite estiver 
geladinho
INFORMAÇÕES 

ADICIONAIS
É muito fácil e delicioso, 
caso você queira fazer 
menos é só diminuir as 
quantidades pela metade. 
Dica : Não guarde o doce 
para o dia seguinte, pois 
o morango solta água e 
murcha o suspiro..

- Oi, você tem açúcar?
- Não.

- Oi, você tem açúcar?
- Eu já disse que não!
- Oi, você tem açúcar?
- Não! E se perguntar mais 
uma vez, te dou um tiro!
- Oi, você tem uma arma?
- Não!
- E açúcar?

Publicidade Legal, 
no Gazeta é Legal

(62) 4101-0226
editais@portalgazeta.com.br

Avisos Leilões
Balanços
Convocações
Comunicados Judicais
Editais Judiciais
Editais Praça
Editais de Licitações
Intimações

Ao fazer 
sua escolha 
consulte um 
de nossos 

consultores.

SÓ NO GAZETA 
VOCÊ TEM MENOR PREÇO 
NAS PUBLICAÇÕES DE:

TEIXEIRA MENDES CONTA
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O Boticário apresenta 
Malbec Sport - uma 
fragrância criada para 
romper limites

A nova versão de Malbec traz notas frescas, 
inspiradas nas máquinas esportivas mais 
potentes, e a personalidade que confere a 
Malbec o título de fragrância mais vendida 
do Brasil

A adrenalina gerada pela combinação da potência do motor, alta 
velocidade e do vento batendo no rosto foi a inspiração de O 
Boticário para criar Malbec Sport. A nova fragrância traz o coração 
da linha Malbec o álcool vínico macerado em barris de carvalho 
francês combinado com o Acorde Oito Elementos, uma inspiração 
do cheiro de carro novo e na sensação do atrito do pneu com o 
asfalto. O resultado é uma fragrância elegante, com contrastes 
exuberantes.

Malbec Sport é uma fragrância rompedora, que traduz a sensação 
de adrenalina e liberdade. O Acorde Oito Elementos é uma cap-
tação dos principais responsáveis pela sensação única que o 
cheiro do couro, vento no rosto, alta velocidade e até mesmo o 
cheiro do pneu no asfalto proporcionam e que é tão venerada 
pelo público masculino. É uma fragrância criada para homens que 
buscam extravasar seus limites , comenta Jean Bueno, gerente de 
Perfumaria.

E, para marcar o lançamento de Malbec Sport, O Boticário vai 
sortear um BMW 428i Cabrio Sport GP, entre os consumidores 
que comprarem a nova fragrância. A promoção tem validade 
de 05/09/2106 a 25/09/2016 e o sorteio será realizado em 
01/10/2016. Clientes que participam do Clube Viva O Boticário 
têm chances em dobro. Regulamento completo em: www.boticar-
io.com.br/promocaomalbecsport.

Além da fragrância, o lançamento contempla três extensões da 
linha. O Creme para barbear possui agentes condicionantes que 
facilitam o deslize da lâmina, evitando corte e irritações, além de 
ser o produto ideal para quem quer apenas fazer detalhes na bar-
ba, mas não quer tirá-la por completo. O Balm pós-barba é feito 
com extrato de camomila e ingredientes que hidratam e acalmam, 
proporcionando sensação de frescor e pele sem brilho. E, para 
complementar, os lançamentos também contemplam a versão 
Desodorante Body  uma combinação da fragrância especial de 
Malbec com ação eficaz do desodorante.

EMBALAGEM
Outro destaque na nova fragrância Malbec é sua embalagem, que 

foi inspirada nos carros esportivos. O vermelho vivo do frasco lem-
bra a pintura automotiva, a tampa em preto fosco remete às rodas 
esportivas e o cartucho traz textura semelhante aos bancos de 
couro com pesponto  tão característico às máquinas esportivas.

CAMPANHA
Para divulgar o novo Malbec Sport, O Boticário tem campanha 

voltada para o mundo da velocidade. Sob o mote Perseguição , 
conta com filme para TV aberta, fechada e redes sociais da marca, 
assinado pela AlmapBBDO, além de divulgação em mobiliário 
urbano, outdoor e estratégia para redes sociais e mídia display.

 Sobre O Boticário
O Boticário é uma empresa do Grupo Boticário. Inaugurada em 1977, em Curitiba 
(Paraná), tem hoje a maior rede franqueada de cosméticos do Brasil, com 3.760 
pontos de vendas em cerca de 1750 cidades brasileiras e mais de 900 franquea-
dos. Líder no mercado de perfumaria, segundo o Instituto Euromonitor, seus pro-
dutos têm preços acessíveis, sofisticação e tecnologia de ponta. São mais de 850 
itens, entre maquiagem, perfumaria e cuidados pessoais, como cremes, protetores 
solares, loções, desodorantes, shampoos, sabonetes, entre outros.

Malbec Sport Desodorante 
Colônia - 100ml 

 FAMÍLIA OLFATIVA: Amadeirado 
Aromático

 Saída: Cardamomo, Noz Moscada
 Corpo: Headspace Malbec, 

Gerânio, Lavanda, Acorde 8 
Elementos

 Fundo: Sândalo, Patchouli, Ambar, 
Couro, Musk
Preço Sugerido: R$ 129,90

Malbec Sport - Balm pós-
barba -110g
Preço Sugerido: R$ 44,99

Malbec Sport- Creme de Barbear 
não espumógeno -110g
Preço Sugerido: R$ 29,99

Malbec Sport Desodorante Body 
Spray -100ml 
Preço Sugerido: R$ 27,90
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Um novo estudo da Western Univesity, no Canadá, encontrou evidências de que a Terra 
e outros objetos planetários formados nos primeiros anos do sistema solar possuem origens químicas semelhantes

CURIOSIDADES

Nova descoberta acaba com a ideia de como a Terra 
teria se formado
HYPESCIENCE - Essa desco-
berta está em desacordo 
com a teoria mais aceita 
por cientistas de como a 
Terra se formou há déca-
das. Os resultados foram 
publicados na conceituada 
revista científica Nature. 

OS NOVOS DADOS
A pesquisa foi encabe-

çada pela famosa cosmo-
química Audrey Bouvier, 
pesquisadora de materiais 
planetários e professora do 
Departamento de Ciências 
da Terra da Western Univer-
sity, em colaboração com 
Maud Boyet, da Université 
Blaise Pascal, na França.

Com dados descobertos 
através de espectrometria de 
massa de ionização térmica, 
Bouvier e Boyet demons-
traram que a Terra e outros 

objetos extraterrestres parti-
lham os mesmos níveis ini-
ciais de neodímio-142, um 
dos sete isótopos encontra-
dos no elemento químico 
neodímio, amplamente dis-
tribuído na crosta do nosso 
planeta e mais comumente 

utilizado em ímãs de produ-
tos comerciais, como micro-
fones e fones de ouvido.

Em 2005, foi detectada 
uma pequena variação de 
neodímio-142 entre condri-
tos, que são meteoritos ro-
chosos considerados blocos 

de construção essenciais da 
Terra, e rochas terrestres.

Estes resultados foram 
geralmente interpretados 
como uma diferenciação 
precoce entre o interior da 
Terra (como a crosta e o 
manto) e estes condritos 
dentro dos primeiros 30 mi-
lhões de anos de sua história. 

Os novos resultados de 
Bouvier e Boyet mostram 
que estas diferenças, na rea-

lidade, já estavam presentes 
durante o crescimento da 
Terra, ao invés de serem in-
troduzidas mais tarde, como 
se acreditava anteriormente.

“Como a Terra foi forma-
da e que tipo de materiais 
planetários fizeram parte 
dessa formação são ques-
tões que têm intrigado ge-
rações de cientistas”, disse 
Bouvier ao portal Science 
Daily. “E essas novas me-

dições isotópicas de mete-
oritos fornecem respostas 
interessantes para essas 
perguntas sobre nossas ori-
gens”. Usando técnicas de 
medição amplamente me-
lhoradas, Bouvier e Boyet 
deduziram que diferentes 
objetos meteoríticos encon-
trados no sistema solar in-
corporaram os elementos 
neodímio e samário, mas 
com composições isotópi-
cas um pouco diferentes.

Estas variações em isó-
topos estáveis mostram 
que o sistema solar não 
foi uniforme durante os 
seus primeiros anos, e que 
os materiais formados a 
partir de gerações ante-
riores de estrelas foram 
incorporados em várias 
proporções aos blocos de 
construção de planetas.

Fotos: Reprodução

Audrey Bouvier
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EXEQUIVEL

Método
de trata-
mento da
bronquite

"Nota",
em abre-
viaturas
literárias

Recita
(o que
está

escrito)

Exercer
as prerro-
gativas
de dono

Metal 
da taça 
da Copa

Davis

(?) Araújo,
atriz de
"Nzinga"

(Cin.)

Tem o
som de
"s", em
"joça"

(?) natal:
o país

onde nas-
cemos

Formação
limítrofe
de pla-
nícies

Mauna 
(?), vul-
cão ativo
havaiano

Peça
acesa em 
procissões
noturnas

Marsupial
do bra-
são da

Austrália

Matéria-
prima de
preser-
vativos

Garantia
exigida

em finan-
ciamentos

Artista co-
mo Drum-

mond

Vírus de-
tectado 

pelo teste
Elisa  

O ponto
mais dis-
putado 
no vôlei

Identifica
a dama, 
no ba-
ralho

Tempero
culinário
Dança

folclórica

Venera
Pressa;
azáfama

Modali-
dade 

de jazz
Acolá

Sultanato 
petrolífero
O Grande 
Timoneiro

A 3ª nota
musical

Primo (?),
escritor 

Trago (de
bebida)

Diz-se da 
fofoqueira

Etapa

A mais
baixa de

todas

Teatro
portenho
Vida, em
francês

Factível; possível

Cordilheira dos (?),
local da nascente 
do rio Amazonas

Ilha
(abrev.)

Sim
(pop.)

Típica
fotogra-
fia facial
(?) lento:
é comum
nas rodo-
vias em

feriadões

Mazela
social

comba-
tida pela OIT

Função de
Zumbi em
Palmares

Modo de agir

Autobiógrafa de
"Vivendo a História"
Conciliar; 
congraçar

Aparelho
de UTIs
neona-
tais e

berçários

Arco, em
francês 
Chá-de-

burro

Nesse
lugar 

Material
de pesca

3/arc — hot — vie. 4/levi. 6/torrão. 7/munguzá.

O que você faria se 
uma loira te jogasse 
uma granada? Tira o 
“pino” e joga de volta

Há uma imensa 
lista de tarefas 
que precisa ser 
posta em prática 

o quanto antes para que 
tudo continue dando certo. 
Isso não deve ser motivo 
de conflito ou de desâni-
mo, pelo contrário, indica 
que tudo avança.

Esse impulso de 
avançar, mesmo 
que pareça insen-
sato fazê-lo, há 

de ser considerado sagra-
do neste momento. Porém, 
isso não significa que venha 
puro, desprovido de ramifi-
cações que o vinculariam a 
algumas fantasias.

Considere com 
carinho a necessi-
dade de se acon-
chegar num lugar 

em que sua alma se sinta 
segura; se para isso for ne-
cessário distanciar-se das 
pessoas, que seja assim, ou 
mesmo aproximar-se de al-
gumas que estão distantes.

É tudo picuinha, 
mas como as pes-
soas as tratam 
como assuntos im-

portantes, melhor aceitar as 
regras do jogo e continuar 
em frente. O tempo demons-
trará que os assuntos mais 
importantes ainda não foram 
postos sobre a mesa.

As manobras que 
você precisa fazer 
para administrar 
seus recursos e 

preservá-los em bom anda-
mento não são nada fáceis, 
mas você precisa fazê-las 
antes de o destino ter de 
dar um empurrão, fato que 
nunca é agradável.

Faça o melhor jogo 
possível com os 
ingredientes que 
estão disponíveis, 

pois tudo depende das ati-
tudes que você tomar e de 
o quanto você confiar em 
seu taco. O avanço é dispo-
nível, só falta você assumir 
seu posto.

Mais uma vez, é 
necessária uma 
dose bastante 
profunda de in-

trospecção. Procure diri-
gir sua consciência nesse 
sentido sem precisar de 
quaisquer eventualidades 
que obriguem você a fazer 
isso. Encare o destino.

O mais importan-
te de tudo é que o 
trabalho de equipe 
seja consolidado, 

pois não haverá avanço al-
gum sem esse. Como o 
trabalho em equipe é feito 
de pessoas, o panorama se 
mostra complexo, mas é o 
que temos por enquanto.

No meio dessa di-
versidade de múl-
tiplos problemas, 
acontecendo todos 

ao mesmo tempo, como se 
tivessem conspirado para 
tanto, também ocorrem 
coisas muito interessantes, 
que promovem entusiasmo 
e paz de espírito.

Leve a sério suas 
visões, elas infor-
mam de um futuro 
possível, que não 

está completamente traça-
do pela mão de ferro do 
destino, porque é depen-
dente de seus movimen-
tos e de sua autoconfiança 
para avançar.

Os riscos ficaram 
claros o suficiente 
para não deixarem 
lugar a dúvidas. 

Agora que você é conscien-
te do que está envolvido 
terá, por isso, uma margem 
mais interessante para to-
mar suas decisões e assu-
mir responsabilidades.

O entendimento 
está aberto, é com-
pletamente pos-
sível, mesmo sua 

alma se sentindo distante 
das condições que acharia 
seriam indispensáveis. Tudo 
mudou e isso não aconte-
ceu apenas para você, mu-
dou para todos.


